



Trabajo final para la obtención del grado de
**Magíster en Comunicación Política y Asuntos
Públicos** Universidad Adolfo Ibáñez

Tesina
**TERRORISMO EN LA MACROZONA SUR DE
CHILE:
¿LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN ESCRITOS INFLUYEN EN QUE EL
CONFLICTO TENGA UNA RELEVANCIA POLÍTICA EN LA OPINIÓN
PÚBLICA?**

Alumno
Juan Ignacio de la Carrera San Román

Profesora/a guía:
Andrés Scherman Teitelboim

Santiago, 30 de septiembre de 2023

ÍNDICE

I.	INTRODUCCIÓN	4
II.	MARCO TEÓRICO.....	5
	Frame	5
	Entman y el framing	7
	Modelo RAS de Zaller y la formación de la opinión pública	8
	Agenda Setting	9
	Priming	9
	Terrorismo, delincuencia y conflicto armado	10
	Investigaciones previas	12
	Las FARC y el proceso de paz con el Estado de Colombia	15
	Contexto	16
	Lumaco, el inicio de la violencia como acción política.....	16
	El origen de la CAM: una nueva forma de enfrentar el conflicto.....	18
	Aumento de hechos violentos en la Macrozona Sur.....	21
III.	MÉTODOS Y DESCRIPCIÓN DE DATOS.....	24
	Pregunta de Investigación	24
	Hipótesis	24
	Objetivo General	24
	Objetivo específico	24
	Metodología	25
IV.	PREGUNTAS DE INVESTIGACIÓN	26
V.	RESULTADOS DE LA INVESTIGACIÓN	27
	Vinculación con las máximas autoridades del país	34
	Encuadres en la Macrozona Sur	35
	Correlaciones entre los encuadres	37
VI.	DISCUSIÓN Y CONCLUSIÓN	40
VII.	BIBLIOGRAFÍA	43

Terrorismo en la Macrozona Sur de Chile: ¿Los medios escritos influyen en que el conflicto tenga una relevancia política en la opinión pública?

Resumen

En 1997 un grupo de personas quemó tres camiones en la comuna de Lumaco, en la Región de La Araucanía. Ese episodio marcaría un quiebre en lo que se conocía antiguamente como el “conflicto mapuche”, pues a partir de ese momento algunas comunidades comenzaron a organizarse en grupos que buscaron a través de la violencia política la restitución de sus tierras, las cuales fueron despojadas, según su visión, por el Estado y las empresas forestales afines al modelo neoliberal imperante en el país en esa década. Con el transcurso de los años, este conflicto entre el Estado de Chile con grupos como la Coordinadora Arauco Malleco (CAM) y el Weichán Auka Mapu (WAM), entre otros, fue subiendo de tono, al punto de que ya se hablaba directamente que existía terrorismo en la zona. Todo esto, porque estas organizaciones fueron imponiendo sus cosmovisiones a través de hechos violentos en contra de la industria forestal y dueños de predios en la Macrozona Sur de Chile, territorio que comprende desde la Región del Biobío hasta Los Lagos.

Este trabajo estudia cómo a través de la instauración del concepto “terrorismo” en la opinión pública, se pudo dar una importancia mayor al conflicto en la zona, generando incluso el decreto de estado de excepción constitucional en algunas provincias del Biobío y la Región de La Araucanía por primera vez durante el segundo gobierno del Presidente Sebastián Piñera. Por lo mismo, analizamos los orígenes de estos grupos que ejercen la violencia política como fin para recuperar sus tierras, principalmente de la CAM y a través de su líder Héctor Llaitul; se dan a conocer una serie de teorías de la comunicación para intentar entender la importancia a estos episodios en el país, para reconocer si esto efectivamente influyó para tomar decisiones políticas en la zona, particularmente durante el año 2022, el cual marcó el fin del gobierno de Sebastián Piñera y el comienzo de Gabriel Boric como Presidente.

Por último, se intentará reconocer el rol de los medios de comunicación, particularmente de los diarios El Mercurio y La Tercera en esta temática, y cómo el tratamiento de lo publicado sobre el tema lo posicionó en la agenda pública.